

dans l'ouvrage intitulé "No Sense of Evil" de James Barros, Américain qui enseigne les sciences politiques à l'université de Toronto depuis 1969.

EGERTON HERBERT NORMAN

Herbert Norman est né de parents canadiens le 1^{er} septembre 1909 à Karuizawa, au Japon. Son père (Daniel Norman, 1864-1941) et son frère (Howard, 1905-1988) étaient tous deux missionnaires méthodistes (plus tard l'Église Unie) et sa soeur (Grace, 1903-1989) a épousé un ministre de l'Église Unie, le révérend R.C. Wright. Norman a fait ses premières classes à la maison avec sa mère (Katherine Heal, 1870-1952), jusqu'à l'âge de huit ans, avant d'entrer à l'Académie canadienne à Kobe (Japon) et, par la suite, a poursuivi ses études à Toronto (1923-1924) et les a terminées (1928-1929) au Albert College, à Belleville (Ontario). Ses études officielles ont été coupées (1926-1928) par un séjour de deux ans dans des sanatoriums au Japon, puis en Alberta.

Sur les traces de ses parents, de son frère et de sa soeur, Norman a étudié (1929-1933) au Victoria College, à Toronto. Son domaine d'étude était les humanités et il a su mériter une bourse pour aller ensuite (1933-1935) faire des études d'histoire médiévale au Trinity College, à Cambridge (Angleterre). Au cours de ses deux années d'études à Cambridge, il s'est lié avec les mouvements de gauche et a reçu son diplôme avec une mention honorable.

À son retour au Canada, Norman épousa Irene Clark, de Hamilton, et se consacra (1935-1936) à l'enseignement des humanités au Upper Canada College. Il obtint une bourse de la Fondation Rockefeller pour aller étudier le japonais et le chinois à Harvard (1936-1938) et à Columbia (1938-1939). Sa dissertation doctorale portant sur L'émergence du Japon moderne a été défendue en mai 1940 et publiée sous les auspices de l'Institut des relations dans le Pacifique; ce livre obtint une reconnaissance rapide et durable et fit date dans l'historiographie japonaise.

Vers la fin de 1939, Norman entra aux Affaires extérieures en qualité de spécialiste des langues et fut détaché à Tokyo au début de 1940. Lors de Pearl Harbour (octobre 1941), il fut interné, mais, vers le milieu de 1942, il put rentrer à Ottawa où il dirigea une section chargée du décodage de messages provenant des services de renseignement du Japon.

De septembre 1945 à janvier 1946, Norman servit à Tokyo en qualité d'agent de renseignement principal au sein de l'état-major du général Douglas MacArthur qui lui marqua beaucoup d'estime et qui demeura remarquablement proche de lui au cours des années qui suivirent. De mars à juillet 1946, Norman